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Чем ОТГ отличается от других организаций? 
Каковы ее цели и задачи? Мы поинтересовались мне-
нием специалиста Ташкентского государствен-
ного экономического университета Шерзода 
КУРБАНОВА. 

- В отличие от множества других объединений 
миссией Организации тюркских государств является 
обеспечение мира и институциональное развитие 
торгово-экономической интеграции. Кроме того, она 
включает такие направления, как ускорение общена-
циональных программ охраны окружающей среды, 
«зеленой» экономики и сохранение культурного 
наследия, интеграция научно-технической, науч-
ной и образовательной сфер, развитие энергетики, 
транспорта, инвестиций и обеспечение продоволь-
ственной безопасности. 

В рамках своей программы Организация тюркских 
государств направляет усилия на широкое внедре-
ние инвестиций и кооперацию для повышения бла-
госостояния населения, на упрощение таможенной 
политики для развития предпринимательства, бес-
препятственную взаимосвязанность транспортной 
инфраструктуры для облегчения торговли и благо-
приятный выход на международные рынки.

Стоит отметить, что в последние годы по иници-
ативе лидеров стран Организации тюркских госу-
дарств, в которых более 60 процентов населения 
составляет молодежь, развиваются наука, образова-
ние, здравоохранение, спорт и туризм, возрождаются 
и популяризируются ценности культуры. 

В сентябре 2018 года на шестом саммите госу-
дарств - членов Организации тюркских государств в 
Чолпон-Ате (Кыргызстан) в качестве почетного гостя 
принял участие Президент Шавкат Мирзиёев. Глава 
государства выразил желание Узбекистана вступить 
в ОТГ, после чего 14 сентября 2019 года Узбекистан 
ратифицировал Нахичеванское соглашение и стал 
полноправным членом ОТГ. 

Во время участия в очередном заседании Совета 
глав государств Организации тюркских государств 
Президент Шавкат Мирзиёев высоко оценил добро-

соседские отношения между странами-членами и 
сопредельными государствами Центральной Азии, 
экономическую стабильность, прагматическую, 
открытую дипломатическую политику. 

Признано, что Новый Узбекистан проводит мас-
штабные экономические конструктивные реформы 
для дальнейшего укрепления своих позиций не 
только в регионе, но и в мировом сообществе. Отме-
чено, что наша страна налаживает перспективное 
сотрудничество, основанное на крупных инвести-
циях, с ООН, ШОС, СНГ, ОТГ и другими междуна-
родными организациями и институтами. 

По мнению мирового сообщества, глава нашего 
государства привнес в ОТГ дух интенсивного внед-
рения перспективных проектов.

- Переименование Совета сотрудничества 
тюркоязычных государств в Организацию 
тюркских государств с 2021 года послужило 

толчком к ее позитивному возрождению в регионе. 
В чем вы видите экономический потенциал Нового 
Узбекистана в этом процессе? 

- Позитивная динамика отношений последних лет 
демонстрирует совершенно новый уровень взаимо-
действия Узбекистана со странами тюркского мира. 
Так, в 2021 году объем торговли со странами ОТГ 
составил 9,3 млрд долларов (около 23 процентов объ-
ема внешней торговли Узбекистана). За прошедший 
период взаимные торговые операции между Узбеки-
станом и странами ОТГ выросли почти в четыре раза.

Эффективные экономические достижения - 
результат реализации более ста программ и мер, 
направленных на укрепление сотрудничества между 
тюркскими государствами в период председатель-
ства Узбекистана в ОТГ.

В январе-марте 2022 года основные макроэконо-
мические показатели Азербайджана, Казахстана, 
Кыргызстана, Турции и Узбекистана, входящих в 
Организацию тюркских государств, на мировых 
платформах значительно выросли.

Интервью 
ОТГ: ФАКТОРЫ, СПОСОБСТВУЮЩИЕ 

КОНСТРУКТИВНОМУ РАЗВИТИЮ 
РЕГИОНАЛЬНОЙ ЭКОНОМИКИ

?

(Окончание  
на 3-й стр.)

Основа Организации тюркских 
государств, которая набирает 

обороты и объединяет Узбекистан, 
Азербайджан, Казахстан, 

Кыргызстан и Турцию, была 
заложена в 1992 году. Венгрия  

и Туркменистан участвуют в этой 
ОТГ в качестве наблюдателей. 

В интересах человека

БОРЬБА С БЕДНОСТЬЮ:БОРЬБА С БЕДНОСТЬЮ:
НАСКОЛЬКО РЕЗУЛЬТАТИВЕН НАСКОЛЬКО РЕЗУЛЬТАТИВЕН 

НОВЫЙ ОПЫТНОВЫЙ ОПЫТ
Безработица и бедность - серьезные проблемы для общества. Однако еще хуже иждивенчество -  
порок, который не свойственен узбекскому народу. Наши отцы и деды к труду относились 
с уважением. Любую работу начинали с добрыми намерениями, выполняли с усердием.

(Окончание  
на 4-й стр.)

Развитая система бесплатной юридической 
помощи может повысить эффективность работы 
судов за счет снижения количества дел, где сто-
роны самостоятельно представляют свои инте-
ресы, и увеличения дел, в которых интересы 
сторон представляются профессиональными 
юристами.

Узбекистан присоединился к основным кон-
венциям и соглашениям ООН по правам чело-
века. В ряде из них содержится требование к 
государствам создать надежные механизмы 
бесплатной юридической помощи. Выполняя 
свои обязательства по этим соглашениям, наша 
страна активно работает в данном направлении.

Благодаря принятой в ходе всенародного 
референдума Конституции РУз в новой редак-
ции еще больше укрепились правовые основы 
создания Нового Узбекистана. В частности, в 
Основной закон включены нормы, усиливающие 
защиту прав и интересов граждан, в том числе 

относительно судопроизводства и получения 
соответствующей квалифицированной право-
вой помощи. Так, в статье 29 Конституции РУз 
определено, что «каждому гарантируется право 
на получение квалифицированной юридической 
помощи. В случаях, предусмотренных законом, 
юридическая помощь оказывается за счет госу-
дарства».

Когда речь идет о правах человека, важно, как 
это право обеспечивается на практике. Каждому 
гарантируется право защищать свои права и сво-
боды через суд, обжаловать в суде незаконные 
решения, действия и бездействие государствен-
ных органов и других организаций и их долж-
ностных лиц. Конституция в новой редакции 
имеет высшую юридическую силу, применяется 
напрямую и неукоснительно в деятельности госу-
дарственных органов и организаций, в том числе 
судебных и правоохранительных.

К 31-летию Конституции Республики Узбекистан

БЕСПЛАТНАЯ ЮРИДИЧЕСКАЯ ПОМОЩЬ 
ОБЕСПЕЧЕНА ОСНОВНЫМ ЗАКОНОМ

Каждому гарантируется право на получение 
квалифицированной юридической помощи. В случаях, 
предусмотренных законом, юридическая помощь 
оказывается за счет государства.

Статья 29 Конституции Республики Узбекистан.

Сохиба Иноятова.
Доцент кафедры ТГЮУ, кандидат юридических наук.

В современном мире получение квалифицированной юридической 
помощи - услуга не из дешевых. Обычному гражданину 
консультация юриста может обойтись в круглую сумму. 
Ситуация усугубляется тем обстоятельством, что  
у многих может не быть финансовых средств для оплаты 
необходимых правовых советов. Вместе с тем бесплатная 
юридическая помощь играет ключевую роль в развитии 
правосудия, обеспечивая равный доступ к правовой системе 
для всех независимо от финансового положения.

Цель программы - содействие 
странам-участницам в экономи-
ческом развитии, сотрудниче-
стве и интеграции в экономику 
Европы и Азии. В настоящее 
время государствами - участни-
ками СПЕКА являются Узбе-
кистан, Азербайджан, Казах-
стан, Кыргызстан, Таджикистан 
и Турк менистан. ЕЭК ООН и 
ЭСКАТО совместно оказывают 
всестороннюю поддержку дея-
тельности в рамках Программы 
в тесном сотрудничестве с посто-
янными координаторами ООН в 
странах СПЕКА. 

В настоящее время в про-
грамме председательствует Азер-
байджан, который провел Неделю 
СПЕКА в Баку. На форуме обсу-
дили важную роль региона в 

диверсификации транзитных 
маршрутов, цифровизации, раз-
витии торговли и транспорта, а 
также выполнении Целей в обла-
сти устойчивого развития. В Баку 
также прошел ряд деловых меро-
приятий СПЕКА, в том числе 
экономический форум и выставка 
промышленного потенциала 
стран Центральной Азии.

В связи с этим по приглаше-
нию Президента Азербайджан-
ской Республики Ильхама Алиева 
Президент Республики Узбеки-
стан Шавкат Мирзиёев посетил 
эту страну с рабочим визитом. 
Глава нашего государства при-
нял участие в саммите СПЕКА в 
городе Баку.

Актуально

ЭКОНОМИКА ЭКОНОМИКА 
ЦЕНТРАЛЬНОЙ ЦЕНТРАЛЬНОЙ 

АЗИИ КАК ЦЕНТР АЗИИ КАК ЦЕНТР 
ВЗАИМОСВЯЗАННОСТИ ВЗАИМОСВЯЗАННОСТИ 

ГЛОБАЛЬНОГО ГЛОБАЛЬНОГО 
ЗНАЧЕНИЯЗНАЧЕНИЯ

В этом году исполнилось 25 лет со дня учреждения 
Специальной программы ООН для экономик Центральной 

Азии (СПЕКА). Данная программа учреждена 26 марта 
1998 года Ташкентской декларацией. Документ тогда 

подписали Президенты стран Центральной Азии, 
Исполнительные секретари Европейской экономической 
комиссии ООН (ЕЭК ООН) и Экономической комиссии 

ООН для Азии и Тихого океана (ЭСКАТО). 

В этом году в мероприятии 
приняли участие более 600 ком-
паний из 45 стран мира. Наша 
страна представила свою про-
дукцию на национальном стенде 
«Сделано в Узбекистане» площа-
дью 400 квадратных метров.

Как неоднократно отмечалось, 
в Польше стремительно растет 
спрос на узбекскую текстильную 
продукцию. По предварительным 
оценкам, в ходе выставки отече-

ственные текстильные компании 
подписали экспортные контракты 
на сумму более 20 миллионов 
долларов.

В ходе визита делегация Узбе-
кистана приняла участие в ряде 
мероприятий, в том числе биз-
нес-форуме в Посольстве Узбеки-
стана в Варшаве, открытии мага-
зина узбекского текстиля в городе 
Лодзе и других.

Экономика

УЗБЕКСКИЕ ТЕКСТИЛЬЩИКИ 
ПОДПИСАЛИ В ВАРШАВЕ 
ЭКСПОРТНЫЕ КОНТРАКТЫ 

НА СУММУ БОЛЕЕ  
20 МИЛЛИОНОВ ДОЛЛАРОВ

Делегация Узбекистана в составе представителей 
Ассоциации «Узтекстильпром» и текстильных 
предприятий Узбекистана приняла участие  
в ежегодной международной выставке текстиля 
Fast Textile 2023, проходившей в крупнейшем 
выставочном центре Ptak Warsaw Expo в Варшаве.

(Окончание  
на 2-й стр.)

(Окончание  
на 2-й стр.)

(Окончание  
на 2-й стр.)

Наша страна располагает необходимыми 
сырьевыми ресурсами и достаточными услови-
ями для развития указанных отраслей. В част-
ности, за последние шесть лет производство в 
фармацевтике увеличилось в 3 раза, экспорт -  
в 6 раз. Запущено 177 проектов на 525 мил-
лионов долларов, создано в общей сложности  
50 тысяч рабочих мест.

Однако это не соответствует имеющемуся 
потенциалу. Так, ежегодно в стране потреб-
ляются лекарственные средства на сумму  
1,6 миллиарда долларов. Доля отечествен-
ных производителей составляет всего 18 про-
центов, остальное обеспечивается за счет 
импорта.

В связи с этим особое внимание на совеща-
нии уделено развитию местного производства.

- За последние годы этой отрасли была ока-
зана большая поддержка и выделены крупные 
средства, созданы фармацевтические зоны, но 
они не используются в полной мере. Необхо-
димо расширять локализацию, поддерживать 
проекты предпринимателей, обеспечивать 
закупку их продукции. В основе этого лежат 
рабочие места, удовлетворение людей, - сказал 
Шавкат Мирзиёев.

В этой связи отмечена важность изучения 
зарубежного опыта и привлечения известных 
брендов в нашу страну. В частности, дано 
указание по увеличению локализации до  

35 процентов за счет организации производ-
ства 50 наиболее часто потребляемых в стране 
лекарств.

Подчеркнута необходимость ускорения 
строительства кластера «Tashkent Pharma 
Park» и привлечения к нему частного партнера. 
Также фармацевтическим предприятиям будет 
оказана помощь в переходе на международный 
стандарт GMP и создании системы марки-
ровки.

В целом в отрасли сформированы 173 про-
екта на сумму 1,5 миллиарда долларов. На их 
финансирование будет выделено 600 миллио-
нов долларов.

Ответственные лица сообщили, что по ито-
гам реализации проектов будет налажено про-
изводство продукции на 400 миллионов дол-
ларов и экспорт на 160 миллионов долларов в 
2024 году.

На совещании также обсуждены вопросы, 
связанные с электротехнической отраслью.

За последние шесть лет в этой сфере запу-
щено 224 проекта на сумму 640 миллионов 
долларов. Ожидается, что к концу этого года 
экспорт достигнет 1 миллиарда долларов.

При этом в нашу страну ежегодно импор-
тируется электротехническая продукция на 
сумму 800 миллионов долларов. В целом в 
нашем регионе имеется рынок на 3 миллиарда 
долларов.

Чтобы занять достойное место на этом 
рынке, необходимо наладить сотрудничество 
с престижными брендами и производить кон-
курентоспособную продукцию. Этому будет 
уделено особое внимание в запланированном 
на следующий год 141 проекте на сумму 2 мил-
лиарда долларов.

В этом году будет введено в эксплуатацию  
2 гигаватта солнечных и ветряных электро-
станций, а в 2024 году - еще 4 гигаватта. Им 
нужно много кабелей, генераторов, инверто-
ров, трансформаторов. Поставлена задача лока-
лизовать эту продукцию и получить междуна-
родные сертификаты качества.

Определено, что 100 миллионов долларов 
будут выделены на государственную под-
держку внедрения передовых технологий, 
инноваций и международных стандартов в 
сфере.

Ответственные лица доложили о планах 
увеличить производство на 20 процентов в 
следующем году и довести объем переработки 
меди до 140 тысяч тонн. Также было отмечено, 
что есть возможность нарастить экспорт до  
1,5 миллиарда долларов, а в 2025 году - до  
2 миллиардов долларов.

На совещании заслушаны предложения 
хокимов регионов и предпринимателей по раз-
витию обсужденных отраслей.

УзА

ОБСУЖДЕНЫ АКТУАЛЬНЫЕ ВОПРОСЫ 
РАЗВИТИЯ ФАРМАЦЕВТИЧЕСКОЙ 

И ЭЛЕКТРОТЕХНИЧЕСКОЙ 
ПРОМЫШЛЕННОСТИ

Президент Шавкат Мирзиёев 28 ноября провел совещание по вопросам  
дальнейшей поддержки производства и повышения экспортного потенциала  

в фармацевтической и электротехнической промышленности.
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Бизнес малый - вклад большой

 Наш народ издавна ценит каждую пядь 
земли и старается использовать ее с выгодой. 
Поэтому приусадебные участки для многих 
просто сокровище, ведь большая часть всех 

необходимых для повседневного рациона продуктов 
питания выращивается именно здесь. 

Вот почему соотечественники возделывают эти участки с такой любо-
вью и заботой, превращая их в источник дохода. 

Разумеется, легкой работы не существует, в каждой деятельности есть 
свои трудности. В махалле «Варзигон», расположенной на одной из окраин-
ных территорий Чустского района Наманганской области, много трудолю-
бивых дехкан, которые хорошо изучили «язык земли». 

Во время визита Президента в Наманганскую область был утвержден 
план мероприятий по обеспечению доступа населения отдаленных тер-
риторий к инновациям, облегчению тягот людей посредством разработок 
местных ученых, созданию рабочих мест, повышению интереса молодежи 
к новым технологиям. Среди прочего, соответствующее министерство про-
финансировало проект по выращиванию лечебного растения - кустарника 
годжи (дереза обыкновенная, Lycium Barbarum) на инновационной террито-
рии Чуста. 

С этой целью на первом этапе в дома махаллей «Тинчлик», «Юкори», 
«Янги хаёт», «Говасой сохили» и «Варзигон», расположенных на территории 
Гова Чустского района, передали 400 саженцев годжи. Заместитель хокима 
района подробно объяснил населению, как посредством выращивания этих 
саженцев можно приумножить свои доходы. 

Лидер молодежи махалли «Варзигон» Аброрхон Сулаймонов тоже в 
целях эксперимента посадил у себя свыше 20 саженцев кустарника годжи. 
А в этом году уже собрал урожай. Тот, кто не боится труда и вкладывается 
в уход за своим приусадебным участком, создает благополучную жизнь. 
У предприимчивых и хозяйственных махаллинцев постоянно рождаются 
новые идеи.  

- Ягоды куста годжи используются в пищевой промышленности и для 
получения натурального красителя. Главная их особенность заключается 
в том, что в составе есть противораковые элементы. Поэтому они широко 
применяются в таких целях, как улучшение обмена веществ, восстановле-
ние сил после умственной и физической усталости, замедление процес-
сов старения, усиление производства гормонов эндокринными железами 
организма, восстановление иммунитета, лечение анемии, диабета, кожных 
заболеваний и сердечно-сосудистой системы. Я уже давно проявляю инте-
рес к годжи и выращиваю это растение у себя во дворе. И вот наконец-то 
достиг цели. Сейчас кустарник разросся. Подготовил для покупателей 
саженцы годжи и сушеные ягоды. А для моей семьи это станет дополни-
тельным источником дохода, - говорит Аброрхон.   

Действительно, в составе ягод годжи присутствует элемент, являю-
щийся профилактикой болезни, над которой бьются лучшие умы всего 
человечества, - рака. В природе это вещество встречается очень редко. Бла-
годаря соответствующему климату годжи хорошо растет в Тибете (Китай).   

В последние годы удалось адаптировать годжи к климатическим усло-
виям Узбекистана. Теперь столь полезные ягоды выращиваются и в нашей 
стране, эта практика широко распространилась. Для тех, кто хочет получать 
хороший доход с пяти-десяти соток земли, выращивание годжи - отличный 
вариант.     

Фируза Атаханова.
«Правда Востока».

Наманганская область.

НА ПРИУСАДЕБНЫХ УЧАСТКАХ НА ПРИУСАДЕБНЫХ УЧАСТКАХ 
ВЫРАЩИВАЮТ ГОДЖИВЫРАЩИВАЮТ ГОДЖИ

Значимым шагом в данном направле-
нии стало принятие Закона «Об оказании 
юридической помощи за счет государства», 
подписанного Президентом 16 июня 2023-го  
и вступившего в силу 18 сентября теку-
щего года. Данный документ обеспечивает 
право разных категорий граждан, в том 
числе малообеспеченных, участвующих в 
гражданских и административных делах, а 
также лиц, получающих психиатрическую 
помощь, на получение юридической помощи 
за счет государства.

В статье 4 Закона приводятся 
основные принципы в области 
оказания юридической помощи 
за счет государства:

 законность;
 приоритет прав, свобод и законных 

интересов человека;
 прозрачность;
 объективность, профессиональность 

и компетентность;
 недопустимость дискриминации;
 строгое соблюдение Правил профес-

сиональной этики адвокатов, адвокатской 
тайны и присяги адвоката;

 недопущение конфликта интересов.

Необходимо отметить, что практика 
бесплатной юридической помощи имеет 
в нашей стране достаточно наработанные 
основы. В системе правовых консультаций  
для малообеспеченных лиц действует ряд 
соответствующих организаций. Так, цели 
ННО «Мадад» - содействие развитию право-
сознания и правовой культуры в обществе и 
оказание бесплатной юридической помощи 
населению. Специалисты этой организации 
оказывают гражданам первичную бесплат-
ную юридическую помощь посредством кон-
сультаций в онлайн-режиме, разъяснений по 
правовым вопросам, внедряют в практику 
передовой опыт зарубежных стран, разра-
батывают предложения по совершенствова-
нию законодательства и не только.

В Узбекистане в направлении повыше-
ния правовой грамотности реализуются 
разные гуманитарные проекты. Одним из 
них является создание и функционирование 
юридических клиник. Среди первых - дей-
ствующая в  Ташкентском государственном 
юридическом университете (ТГЮУ) еще с 
2000 года.

Указ Президента  
«О дополнительных 
мерах по кардинальному 
совершенствованию юридического 
образования и науки в Республике 

Узбекистан» от 29 апреля 2020-го  
предусматривает ряд мер  
по активизации работы в данном 
направлении,  обеспечению 
конкурентоспособности 
отечественных специалистов  
в международном образовательном 
пространстве, повышению 
качества подготовки юридических 
кадров, а также по реализации 
задач, определенных в Концепции 
развития системы высшего 
образования Республики 
Узбекистан до 2030 года.  
В «дорожной карте» указа 
обозначены в числе прочих 
развитие деятельности социально 
ориентированной юридической 
клиники и клинического 
образования (Pro bono) студентов, 
проведение мероприятий 
по актуальным вопросам 
юридической помощи гражданам.

Сегодня юридическая клиника явля-
ется структурным подразделением ТГЮУ 
и осуществляет деятельность, связанную с 
предоставлением беспристрастной юриди-
ческой консультации физическим и юриди-
ческим лицам.

В клинику, как правило, принимаются 
студенты бакалавриата. При этом юноши и 
девушки осуществляют работу по консуль-
тированию обращающихся граждан под 
руководством своих кураторов из числа про-
фессорско-преподавательского состава уни-
верситета. Педагоги также могут осущест-
влять прием и собеседование физических и 

юридических лиц, контролировать процесс 
консультации со стороны студентов, давать 
методические указания. Кроме того, кура-
торы контролируют правильность состав-
ления проектов правовых документов, под-
готовленных обучающимися (исков, жалоб, 
ходатайств и не только), при необходимости 
занимаются со студентом индивидуально.

Работа с обращениями в юридической 
клинике организуется в следующих формах:

 предоставление юридических консуль-
таций при личных встречах с физическими 
и юридическими лицами;

 предоставление дистанционных юри-
дических консультаций через адрес элект-
ронной почты клиники, страницы в соци-
альных сетях или по почте;

 предоставление разъяснений на неслож-
ные вопросы граждан по телефону. Если 
проблема, поданная в заявлении, сложна и 
требует изучения, заявителю рекомендуется 
записаться на личный прием в клинику или 
отправить заявление и прилагаемые к нему 
документы на адрес электронной почты кли-
ники, через страницы в социальных сетях 
или по почте;

 предоставление юридической консуль-
тации путем организации мобильных прие-
мов.

Во всех формах обращения граждан и 
юридических лиц студенты являются основ-
ным звеном, принимающим заявки, изучаю-
щим вопрос, составляющим проекты право-
вых документов и не только.

Подчеркнем, во всех случаях предостав-
ление правовой консультации осуществля-
ется студентами и их кураторами на безвоз-
мездной основе. При этом следует заметить, 

что лицу, обратившемуся в клинику за юри-
дической консультацией, будет отказано в 
следующих случаях: 

 если повторно обращается по одному и 
тому же вопросу; 

 когда установлено, что между обраща-
ющимся и университетом или его работни-
ками, студентами имеется конфликт интере-
сов;

 при обращении по неюридическому 
вопросу (в данном случае в конце собеседо-
вания заявителю разъясняется, к кому необ-
ходимо обращаться).

С учетом сложности проблемы, заявлен-
ной в обращении, и обстоятельств, которые 
необходимо выяснить в нем, студент может 
провести дополнительное собеседование по 
согласованию со своим куратором. После 
первого собеседования, исходя из сложно-
сти правовой проблемы, поднятой в обраще-
нии, куратор дает студенту три-пять рабо-
чих дней для анализа вопросов и поиска их 
решений. При этом не разрешается давать 
юридическую консультацию по любому 
обращению без подготовки. Необходимо 
иметь в виду, что юридическая консульта-
ция, оказанная заявителю, носит рекоменда-
тельный характер.

Вся информация, ставшая известной 
студентам и кураторам во время их работы 
в клинике, считается конфиденциальной. 
Запрещается брать у заявителей оригиналы 
соответствующих документов, выносить их 
за пределы клиники, размещать какую-либо 
информацию в интернете или социальных 
сетях без согласия владельца документов. 
Однако собеседование и юридическая кон-
сультация, проводимые обучающимися на 
основании согласия заявителя с целью конт-
роля, анализа процесса выявления проб-
лемы и предоставления им юридической 
консультации, могут фиксироваться путем 
аудио- или видеозаписи.

Таким образом, деятельность юриди-
ческой клиники ТГЮУ решает множество 
актуальных задач: в учебно-педагогический 
процесс внедряются инновационно-пере-
довые и международные образовательные 
стандарты,  полученные студентами зна-
ния применяются на  практике и на основе 
реальных дел по обращениям граждан, что 
во многом обеспечивает качество образо-
вательного процесса и подготовку высо-
коквалифицированных кадров. А каждый 
обращающийся за консультацией вправе 
получить безвозмездную квалифицирован-
ную юридическую помощь, в том числе в 
рамках построения Нового Узбекистана, 
где права, свободы и законные интересы 
человека вне зависимости от его социаль-
ного и имущественного положения - в при-
оритете.

БЕСПЛАТНАЯ ЮРИДИЧЕСКАЯ ПОМОЩЬ 
ОБЕСПЕЧЕНА ОСНОВНЫМ ЗАКОНОМ

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)

Актам Хаитов.
Заместитель Спикера Законодательной  
палаты Олий Мажлиса Республики
Узбекистан.

В повестку дня мероприятия были 
включены вопросы дальнейшего расши-
рения многостороннего сотрудничества 
в рамках программы, создания Целевого 
фонда для поддержки региональных про-
ектов, принятия «дорожной карты» по 
цифровизации транспортных коридоров, 
продвижения деловых инициатив и дру-
гие вопросы.

Так, в своем выступлении на саммите 
СПЕКА Президент Шавкат Мирзиёев 
отметил, что этот исторический сам-
мит послужит превращению обширного  
региона в центр взаимосвязанности гло-
бального значения. Данная важная плат-
форма ярко продемонстрировала свою 
востребованность как действенный меха-
низм регионального партнерства в дости-
жении Целей устойчивого развития. Так, 
в рамках программы воплощено в жизнь 
более 400 проектов по расширению 
практического сотрудничества в сферах 
торговли, коммуникаций, транспорта и 
логистики, цифровизации, энергетики, 
водных ресурсов, экологии, гендерного 

равенства и других, приняты стратегии 
по упрощению торговли и инновацион-
ному развитию.

Глава государства также выдвинул 
ряд предложений для дальнейшего уси-
ления регионального сотрудничества и 
всесторонней взаимной поддержки. Так, 
в целях превращения программы в более 
действенную региональную платформу 
для расширения экономического сотруд-
ничества отмечена необходимость карди-
нального повышения эффективности дея-
тельности рабочих групп по основным 
направлениям партнерства, укрепления 
институциональных основ программы.  
В первую очередь предложено совместно 
с экспертами Европейской экономической 
комиссии ООН и ЭСКАТО разработать 
Концепцию развития «СПЕКА-2030». 
Эти и другие меры позволят довести това-
рооборот в регионе СПЕКА с нынешних 
52 миллиардов долларов до 100 миллиар-
дов к 2030 году, доли промышленной про-
дукции в его структуре - до 70 процентов.

Узбекистан подчеркивает важность 
создания и запуска уже в следующем году 
Целевого фонда СПЕКА для поддержки 
крупных проектов в сферах «зеленой» 
экономики, инноваций, высоких тех-
нологий, логистики, альтернативной 
энергетики, «умного» сельского хозяй-
ства, создания современной социальной 
инфраструктуры.

Выражено намерение совместно со 
специализированными институтами 
ООН активно продвигать крупные про-
екты по усилению транспортной взаи-
мосвязанности в регионе.

Лидер Узбекистана предложил 
создать в рамках СПЕКА 
специальную рабочую группу 
высокого уровня по обеспечению 
продовольственной безопасности  
и провести ее первую встречу  
в следующем году в Самарканде.  
С учетом взаимосвязанности сфер 
водных ресурсов, энергетики, 
экологии и сельского хозяйства 

подчеркнута важность принятия 
всеобъемлющего нового 
концептуального документа 
СПЕКА - многосторонней 
«Зеленой стратегии».

Так, согласно исследованиям ООН, 
из-за дефицита воды страны региона 
ежегодно теряют около двух миллиар-
дов долларов. В будущем при усилении 
такого негативного процесса и отсут-
ствии комп лексного решения проблем 
показатель водообеспечения на душу 
населения может снизиться на 25 процен-
тов, а урожайности - на 40 процентов. 

В рамках программы мероприятий 
рабочего визита в Баку Президент Шавкат 
Мирзиёев на полях саммита провел пере-
говоры с Ильхамом Алиевым. Обсуж-
дены вопросы дальнейшего укрепления 
узбекско-азербайджанских отношений 
дружбы и стратегического партнерства, 
в том числе рассмотрен ход исполнения 
договоренностей, достигнутых на выс-
шем уровне.

С удовлетворением отмечено, что 
благодаря системным и продуктивным 
контактам узбекско-азербайджанские 
отношения вышли на качественно новый 
уровень, наполнившись конкретным 
содержанием. С начала года товарооборот 
вырос на 34 процента. Реализуются про-
екты кооперации в автомобилестроении, 
электротехнической, текстильной, энер-
гетической отраслях, сельском хозяйстве 
и шелководстве. Осуществляется подго-
товка перспективных проектов в сфере 
транспорта и логистики.

В завершение отметим, что в принятой 
ранее резолюции Генассамблея ООН при-
знала важную роль СПЕКА в качестве 
региональной программы. Со своей сто-
роны выделим, что СПЕКА способствует 
взаимопониманию, экономическому 
сотрудничеству и региональному разви-
тию. Прошедший саммит в Баку создает 
новые возможности привлечения необ-
ходимых ресурсов в целях реализации 
целей СПЕКА на практике.

ЭКОНОМИКА ЦЕНТРАЛЬНОЙ АЗИИ ЭКОНОМИКА ЦЕНТРАЛЬНОЙ АЗИИ 
КАК ЦЕНТР ВЗАИМОСВЯЗАННОСТИ КАК ЦЕНТР ВЗАИМОСВЯЗАННОСТИ 

ГЛОБАЛЬНОГО ЗНАЧЕНИЯГЛОБАЛЬНОГО ЗНАЧЕНИЯ

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)

В частности, в торговом центре Ptak 
Fashion City польского города Лодзя 
открылся фирменный магазин анди-
жанской текстильной компании MT 
Textile «Милана». 

В мероприятии приняли участие 
представители Посольства Узбекистана 
в Польше, а также общественность 
Лодзя.

В магазине представлены образцы 
готовой трикотажной продукции, экс-
портируемой андижанским предприя-
тием в Польшу и другие страны Европы.

Принявший участие в церемонии 
открытия посол Узбекистана Амирсаид 
Агзамходжаев поделился с собрав-
шимися информацией о состоянии 
и перспективах узбекско-польского 
сотрудничества в торгово-экономиче-
ской и инвестиционной сферах, а также 
задачах по дальнейшему увеличению 
экспорта текстильной продукции на 
европейский рынок.

Наряду с этим в Посольстве Узбе-
кистана в Варшаве состоялся бизнес- 
форум с участием производителей 
текстильной продукции Узбекистана и 
Польши.

Внимание участников было обра-
щено на современное состояние и пер-
спективы сотрудничества Узбекистана 
и Польши в политической, торгово- 
экономической, инвестиционной, куль-

турно-гуманитарной и туристической 
сферах, в частности, на важность ско-
рейшего начала функционирования 
прямого авиасообщения между Таш-
кентом и Варшавой.

В презентации дипмиссии отмечено, 
что благодаря процедуре GSP+ Евросо-
юза к концу 2022 года объем взаимной 
торговли между нашими странами уве-
личился на 40 процентов и достиг 345 
миллионов долларов.

Выступая на мероприятии, прези-
дент Торгово-промышленной палаты 
«Польша-Азия» Януш Пехочинский 
отметил, что Польша внимательно сле-
дит за стремительными изменениями 
и процессами развития в Узбекистане. 
Комплексная программа развития и 
модернизации республики является 
прекрасной возможностью расширить 
взаимовыгодное сотрудничество с 
польскими предпринимателями.

Подчеркнуто, что настало время для 
тесного сотрудничества с Узбекиста-
ном - страной с хорошими перспекти-
вами для польского бизнеса.

- Приветствую тот факт, что узбекские 
экспортеры готовы поставлять на евро-
пейский рынок 500 наименований про-
мышленных товаров общей стоимостью 
четыре миллиарда евро. Существует 
много неиспользованных возможностей 
для сотрудничества в сфере туризма.  
В Польше чтят исторические связи 
между нашими народами, в частности, 

жизнь и творчество известной узбекской 
и польской певицы Анны Герман, гене-
рала Владислава Андерса, фотографа 
Леона Барщевского, - сказал он.

Также в рамках мероприятия были 
организованы переговоры в форматах 
G2B и B2B, по итогам которых достиг-
нуты договоренности о реализации 
ряда совместных программ и проектов. 
На мероприятии продемонстрированы 
видеоролики о туристском потенциале 
Узбекистана, распространены инфор-
мационные материалы.

По итогам бизнес-форума подписан 
меморандум о взаимном сотрудниче-
стве между Ассоциацией «Узтекстиль-
пром» и крупнейшим выставочным 
центром Польши Targi Kielce. Стороны 
договорились провести международ-
ную текстильную выставку в польском 
городе Кельце в мае 2024 года.

Стоит отметить, что отечественная 
текстильная продукция реализуется 
через четыре действующих в Польше 
текстильных торговых дома, располо-
женных в Варшаве и Лодзе. Сегодня 
почти половина продукции легкой 
промышленности, экспортируемой 
текстильными предприятиями Узбе-
кистана в страны ЕС, приходится на 
Польшу. В январе-октябре текущего 
года в Польшу экспортировано тек-
стильной продукции на сумму 60 мил-
лионов долларов.

ИА «Дунё».

УЗБЕКСКИЕ ТЕКСТИЛЬЩИКИ ПОДПИСАЛИ  
В ВАРШАВЕ ЭКСПОРТНЫЕ КОНТРАКТЫ  

НА СУММУ БОЛЕЕ 20 МИЛЛИОНОВ ДОЛЛАРОВ
(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)
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Например, общая площадь тюркских госу-
дарств составляет 4,5 млн квадратных километ-
ров, население - около 15 млн человек, ВВП - 1,5 
т рлн долларов, объем товарооборота - 536,08 млрд 
долларов. 

В первом квартале 2022 года экономика Турции 
выросла на 7,3 процента, Азербайджана - на 6,8, 
Узбекистана - на 5,8, Кыргызстана - на 4,5, Казах-
стана - на 4,4. 

Более того, по итогам девяти месяцев 2022 
года внешнеторговый оборот Узбекистана 
со странами ОТГ увеличился  
на 10,2 процента и составил 7,4 млрд 
долларов. В частности, экспорт - 3,2 млрд 
долларов (рост на 10,6 процента), импорт -  
4,2 млрд долларов (рост на 9,9 процента). 
В прошлом году внешнеторговый 
оборот Узбекистана и тюркского 
мира составил 8,3 млрд долларов, 
объем экспорта - 3,1 млрд долларов.

Еще один аспект. Самые короткие транскон-
тинентальные маршруты между Европой и Азией 
проходят по территориям тюркских государств. 
Поэтому их объединение и интеграция будут спо-
собствовать не только увеличению транзитных 
грузоперевозок, но и развитию всех стран Евра-
зийского континента.

Наша заинтересованность включает активное 
участие в организации грузоперевозок из портов 
стран - членов ОТГ. 

Согласно данным, за девять месяцев 2021 года 
объем грузоперевозок с участием портов Узбеки-
стана в Казахстане и Туркменистане увеличился 
более чем вдвое - с 337 тысяч тонн до 701 тысячи 
тонн.

В 2022 году объем товарооборота между 
тюркскими странами составил 33 млрд долларов, 
из которых 3,8 млрд долларов приходится на долю 
сельскохозяйственной продукции.

Узбекистан экспортирует на рынки стран ОТГ 
текстильную, электротехническую, автомобиль-
ную и плодоовощную продукцию, а также цвет-
ные металлы.

Из стран ОТГ в Узбекистан импортируется 
продукция, необходимая для промышленных 
предприятий: металлопрокат, алюминий, а также 
разные механические инструменты, строитель-
ные материалы, нефтепродукты, основная часть 
зерна и другие продукты питания.

- Каковы результаты экономического 
сотрудничества государств - членов 
ОТГ? 

- 3 ноября текущего года в Астане (Казах-
стан) прошел X саммит Организации тюркских 
государств под председательством Президента 
Респуб лики Казахстан Касым-Жомарта Токаева.

В ходе него Президент Шавкат Мирзиёев 
предложил разработать Хартию тюркского мира, 
воплощающую единство тюркских народов, их 
великое прошлое, независимую государствен-
ность, богатое духовно-материальное наследие, 
исконные ценности. В соответствии с повесткой 
дня состоялся обмен мнениями о состоянии и пер-
спективах многосторонних отношений в рамках 
ОТГ, обсуждены актуальные вопросы практиче-
ского сотрудничества.

В своем выступлении Президент Узбекистана 
отметил, что голос наших братских народов, 
неразрывно связанных языком, религией и духов-
ными ценностями, теперь еще громче и сильнее 
звучит во всем мире. 

ОТГ приобретает все большую значимость 
в системе формирующегося в настоящее время 
нового мирового порядка и международных 
институтов. 

Говоря о сотрудничестве Узбекистана со стра-
нами ОТГ, глава государства отметил, что наша 
республика установила стратегическое партнер-
ство со всеми членами организации, также после-

довательно выполняются важные документы, 
подписанные на Самаркандском саммите в прош-
лом году. 

Президент Узбекистана выдвинул ряд пред-
ложений и инициатив в целях дальнейшего 
расширения многосторонних и долгосрочных 
связей между государствами - членами органи-
зации.

Отмечена важность активизации работы по 
созданию Тюркского банка развития с целью уси-
ления промышленной кооперации и реализации 
крупных совместных инвестиционных проек-
тов, высказано предложение о размещении этого 
финансового учреждения в Ташкенте. 

Полностью одобрив начатую практическую 
работу по созданию Исследовательского центра 
по торговому сотрудничеству ОТГ, Президент 
Узбекистана обратил внимание на необходимость 
эффективного использования его возможностей 
для устранения торговых барьеров, широкого 
внед рения новых механизмов увеличения объ-
емов экспорта-импорта, развития электронных 
торговых платформ. 

Глава государства также подчеркнул актуаль-
ность вопросов развития и диверсификации гло-
бальных логистических цепочек и транспортных 
коридоров, формирования единой транзитной 
сети. 

С этой точки зрения наш Президент поддер-
жал меры по расширению потенциала Среднего 
коридора, развитию дополнительных многопро-
фильных направлений, в том числе коридоров на 
рынки Китая, Южной Азии и Европы, а также по 
цифровизации транспортных услуг.

Более того, предложено учредить Совет желез-
нодорожных ведомств ОТГ и разместить дирек-
цию этой структуры в Узбекистане, а также 
укрепить сотрудничество в сферах экологии, 
«зеленой» экономики, зеленого пространства, 
создать постоянно действующий Тюркский эко-
логический форум на уровне министров. 

Лидер Узбекистана предложил открыть в Узбе-
кистане Центр креативной молодежи тюркского 
мира, чтобы творчески мыслящие, талантливые и 
амбициозные молодые люди могли в перспективе 
создать новый Ренессанс тюркского мира, стиму-
лировать инициативных юношей и девушек, стре-
мящихся к инновациям.

Президент Шавкат Мирзиёев подчеркнул, что 
постепенно внедряются в жизнь документы, под-
писанные в прошлом году на Самаркандском сам-
мите под девизом «Новая эра тюркской цивилиза-
ции: на пути к общему прогрессу и процветанию». 

За время председательства Узбекистана прове-
дено более ста разных мероприятий, выдвинуты 
важные инициативы, а концептуальная про-
грамма «Видение тюркского мира - 2040» стала 
жизнеспособной.

В частности, глава государства привел в при-
мер эффективную деятельность таких новых 
структур, как Организация профессиональных 
союзов тюркских государств, Академия косми-
ческих исследований, Географический совет, 
Институт предотвращения засухи, Союз нота-
риусов. Отмечено тесное партнерство с рядом 
авторитетных глобальных и региональных 
структур - Организацией Объединенных Наций 
и ее различными специализированными инсти-

тутами, Организацией исламского сотрудниче-
ства, Совещанием по взаимодействию и мерам 
доверия в Азии, Организацией экономического 
сотрудничества. 

Реализация идеи возвышения шести тюркских 
цивилизаций, направленной на дальнейшее рас-
ширение многосторонних и долгосрочных связей 
под девизом «Тюркская эпоха», послужила осно-
вой для всесторонней поддержки технологиче-
ского прогресса и передовых знаний. 

Торжественной частью мероприятия в рамках 
заседания Совета глав государств Организации 
тюркских государств стало вручение Президенту 
Республики Узбекистан Шавкату Мирзиёеву 
«Высшего ордена Тюркского мира» за выда-
ющийся вклад в укрепление единства семьи 
тюркских народов, активное продвижение инте-
ресов и взглядов тюркских стран на международ-
ной арене.

- Какой экономический эффект даст 
рациональное использование природ-
ных ресурсов, еще неосвоенных в регионе 

ОТГ? 
- Узбекистан имеет большой приоритет в горно-

добывающей промышленности и сельском хозяй-
стве, Казахстан - в нефтегазоперерабатывающей 
и металлургической отраслях, Азербайджан -  
в энергетике и промышленности, Кыргызстан -  
в водных ресурсах, Турция - в выходе в Европу,  
а также во многих отраслях промышленности. 

Поэтому на платформе Организации тюркских 
государств актуальность приобретает практиче-
ская интеграция для эффективного использова-
ния возможностей государств-членов, в первую 
очередь в предотвращении продовольственной 
зависимости и обеспечении устойчивой эконо-
мики. Эта интеграция эффективна, поскольку она 
обобщается в одном пространстве, одном времени 
и одном пути. 

На саммите отмечено, что активизация процес-
сов глобализации, информационных атак, изме-
нения климата, международной геополитической 
ситуации, серьезных проблем продовольственной 
безопасности требует от тюркских государств 
рационального решения проблем в рамках одной 
цели. 

Саммит, прошедший в таком открытом и праг-
матичном формате, станет решающим моментом 
в развертывании больших природных, экономи-
ческих возможностей в регионе, которые еще не 
были реализованы и находятся в резерве. Даль-
нейшее развитие взаимовыгодного сотрудниче-
ства будет способствовать осуществлению инно-
вационных торгово-экономических рыночных 
реформ в регионе, расширению промышленных 
проектов и устойчивому повышению благососто-
яния наших народов.

Беседовал
Абдулазиз Рустамов.

Корр. УзА. 

ОТГ: ФАКТОРЫ, СПОСОБСТВУЮЩИЕ 
КОНСТРУКТИВНОМУ РАЗВИТИЮ 
РЕГИОНАЛЬНОЙ ЭКОНОМИКИ

?

?

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)

На мероприятии участникам дана под-
робная информация о составлении учеб-
ных заданий, развивающих у школьников 
исследовательские навыки, о современных 
методах развития критического, творче-
ского, оригинального мышления. 

- Мы сосредотачиваемся на повышении 
интеллектуального потенциала детей, - ска-
зал сингапурский эксперт Хайри Абдулла. - 
При этом акцентируем внимание учащихся 
на том, что они могут применять свои зна-
ния на практике.

- Сегодня во всех отношениях необ-
ходима гармония, согласованность с тре-
бованиями времени, - сказала начальник 
управления Министерства дошкольного и 
школьного образования Дилшода Норбе-
кова. - Большое значение уделяется обмену 
мнениями между педагогами, авторами 
учебников и специалистами из ведущих 
зарубежных стран.

Зарубежные эксперты подробно обсу-
дили с узбекскими коллегами интегра-
тивный подход в учебных дисциплинах, 
составляющих содержание естественных 
наук. Тренинг прошел в духе взаимопони-
мания, дружбы, сотрудничества, обмена 
идеями и произвел на участников большое 
впечатление.

Также иностранные гости и ученые озна-
комились с условиями и образовательными 
процессами, созданными в специализиро-
ванной школе имени Мухаммада ал-Хо-
резми при Агентстве президентских обра-
зовательных учреждений.

Здесь они наблюдали за уроками геогра-
фии, химии, физики, биологии, дали необ-
ходимые методические рекомендации пре-
подавателям.

Н. Усманова. 
Корр. УзА.

СОВРЕМЕННЫЕ МЕТОДЫ 
РАЗВИТИЯ ОРИГИНАЛЬНОГО 

МЫШЛЕНИЯ
В Министерстве дошкольного и школьного образования 
Республики Узбекистан организованы тренинги с участием 
международных экспертов в области образования. 

Образование

В мероприятии приняли участие более 70 ведущих 
китайских компаний, руководители регионов нашей 
страны, представители министерств и ведомств двух 
стран, а также СМИ. 

Китайским бизнесменам широко представлен 
экономический потенциал Узбекистана, инве-
стиционный климат и возможности для техно-
логического сотрудничества, а также в сфере 
туризма.

В ходе форума состоялся открытый диалог с пред-
ставителями китайских компаний, выслушаны их 
мнения о деятельности в Узбекистане. Также своим 
мнением поделились руководители ряда компаний, 
заинтересованных в сотрудничестве и установлении 
деловых связей.

Представителями отраслевых ведомств и хокими-
ятов областей Узбекистана проведены двусторонние 
переговоры с ведущими китайскими компаниями - 
потенциальными инвесторами.

Бизнес-круги Шанхая проявили повышенный 
интерес к налаживанию практического сотрудниче-
ства с узбекскими партнерами.

Сындар БАХЫТБЕК,
менеджер компании «Шанхай 
Enfon Робототехника»:

- Мне доставило большое удо-
вольствие принимать участие в 
китайско-узбекском бизнес-фо-
руме, организованном в Шанхае. 
Встреча с предпринимателями из 
Узбекистана была взаимовыгод-
ной.

Наша компания выпускает оборудование и предо-
ставляет услуги интеллектуальных складов, которые 
помогают повышать эффективность работы на скла-
дах, экономить пространство и снижать расходы.

В ходе бизнес-форума подписали с узбекскими 
партнерами меморандум о сотрудничестве и готовы 
развивать бизнес в Узбекистане в сфере интеллекту-
альных складов. 

Лю ХУЭЙ,
главный исполнительный директор компании Yuying 
International Trade Co., Ltd.:

- Прежде всего хочу выразить 
благодарность за организацию 
крупного узбекско-китайского 
бизнес-форума в Шанхае. Здесь 
собрались ведущие китайские 
компании, которые готовы разви-
вать сотрудничество с Узбекиста-
ном.

В ходе презентаций и выступ-
лений узнали много интересной 

информации о вашей стране, в частности, о создан-
ных возможностях для представителей китайского 
бизнеса в Узбекистане. Сегодня мы наблюдаем высо-
кую динамику в двусторонних отношениях, охваты-
вающих практически все области взаимодействия. 

Наша компания также заинтересована в укре-
плении сотрудничества в сфере медицины. В бли-
жайшем будущем планируем открыть офис в Таш-
кенте. Основным нашим проектом в Узбекистане 
является открытие родильного дома и детской 
больницы. 

В рамках развития двусторонней торговли, в том 
числе функциональными медицинскими товарами,  
в Ташкент завозятся наши продукты лечебного пита-
ния.

Уверены, что благодаря совместным усилиям смо-
жем внести значительный вклад в развитие двусто-
ронней торговли между нашими странами.

Ван ЮЙ,
генеральный директор компании 
Hebei Qijun International Freight 
Forwarding Co., Ltd.:

- Мы очень благодарны, что 
смогли принять участие в этом 
важном мероприятии. Получили 
много полезной информации об 
инвестиционном климате в Узбе-
кистане, экспортном потенциале 
страны. 

Логистика и транспорт явля-
ются важными направлениями сотрудничества, 
которым уделяется особое внимание со стороны 
обоих государств.

Наша компания занимается логистикой и желез-
нодорожными проектами в Узбекистане и Цент-
ральной Азии. Мы заинтересованы в инвестирова-
нии в железнодорожные и транспортные объекты в 
Узбекистане. 

Несомненно, достигнутые инвестиционные 
соглашения будут реализованы для развития 
наших стран и дальнейшего укрепления китай-
ско-узбекских отношений. 

ИА «Дунё».

Сотрудничество

БИЗНЕС-КРУГИ КРУПНЕЙШЕГО ГОРОДА 
И ФИНАНСОВОГО ЦЕНТРА КИТАЯ 

ЗАИНТЕРЕСОВАНЫ В НАЛАЖИВАНИИ 
ПРАКТИЧЕСКОГО СОТРУДНИЧЕСТВА 

С УЗБЕКСКИМИ ПАРТНЕРАМИ
В городе Шанхае организован узбекско-китайский бизнес-форум 
«Перспективы расширения сотрудничества между деловыми кругами».
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Сегодня в стране создана система, 
посредством которой граждане временно 
безработные, малообеспеченные или с 
ограниченными возможностями привле-
каются к общественным работам. При 
этом их труд достойно оплачивается. 
Система предусматривает привлечение 
людей не только к благоустроительным 
работам, но и в сферы строительства, 
сервиса, сезонных сельскохозяйствен-
ных работ, животноводства, оказания 
патронажных услуг престарелым и 
участникам Второй мировой войны,  
а также к другим, не требующим опреде-
ленной квалификации.

Обеспечение занятости населения 
любой категории и содействие в полу-
чении постоянного источника дохода  - 
среди приоритетных направлений госу-
дарственной политики нашей страны. 
Ведь в душе работающего человека 
царит покой, а в семье - мир и достаток. 
Вместе с тем занятость населения - одно 
из основных условий экономического 
развития страны. Поэтому ряд важных 
задач по повышению доходов граждан, 
созданию системы социальной защиты, 
отвечающей требованиям людей и меж-
дународных стандартов, определен и в 
Стратегии «Узбекистан - 2030». 

К сожалению, не все граждане имеют 
высшее образование или владеют 
какой-либо профессией. Среди населе-
ния немало временно не работающих. 
В последние пять-шесть лет система 
привлечения к общественным работам 
членов малообеспеченных семей, без-
работных женщин, молодежи и дру-
гих трудоспособных граждан занимает 
важное место в обеспечении занятости 

населения. Вместе с тем своевременная 
оплата их труда способствует повыше-
нию доверия граждан к этой системе. 
Ответственность за ее стабильность воз-
ложена на Фонд общественных работ при 
Министерстве занятости и сокращения 
бедности. 

ПРЕДПРИНИМАТЕЛИ 
ДОЛЖНЫ БЫТЬ  

В КАЖДОЙ МАХАЛЛЕ 
Многие узбекистанцы не только 

хотят иметь постоянное место работы, 
но и желают наладить собственное дело. 
Для этого в стране созданы необходи-
мые условия. Нет никаких барьеров.  
Наоборот, ряд организаций поддерживает 
начинания будущих предпринимателей. 

Направление людей в предпринима-
тельство, их поддержка и содействие 
в организации и расширении дела - в 
числе важных задач фонда. Так, за счет 
средств Фонда общественных работ 
закупаются необходимые инвентарь и 
техника, налажена услуга аренды на 
беспроцентной основе. Только за девять 
месяцев этого года на 9,7 млрд сумов 
закуплена и выдана в аренду тысяча еди-
ниц техники и инвентаря, среди которых 
швейные машинки, мотокультиваторы, 
мини- оборудование. Таким образом обе-
спечена занятость двух тысяч безработ-
ных граждан из социальных тетрадей. 
Сотни семей получили источник дохода, 
что позволило им повысить уровень бла-
госостояния. 

Отрадно, что большинство начав-
ших свое дело граждан обеспечивают 

занятость других безработных. То есть 
путем содействия одному человеку мы 
помогаем обрести работу десяткам. 
В частности, ООО «Rizq invest max» 
в Андижанской области получило в 
аренду 50 швейных машинок, соответ-
ственно обеспечив занятость такого же 
количества женщин. ООО «Mahbubaxon 
2008» в той же области арендует 66 
машинок, White dream 777 в Сырдарьин-
ской - 15, ЧП «Gulnoz Tosh» в Навоий-
ской области - 15, «Мохир Техарт» в 
Ташкенте - 50. В результате расширена 
их деятельность, созданы дополнитель-
ные рабочие места.

Предприниматели поставляют свою 
продукцию не только на внутрен-
ний, но и на зарубежный рынок. Так,  

расположенное в Яккасарайском рай-
оне столицы ООО «World kids fashion» 
арендовало 62 швейные машинки.  
В результате обеспечена занятость 82 
человек, что позволило вывести из бед-
ности 46 семей. Предприятие с годовой 
мощностью 18 тысяч единиц продук-
ции выпускает женскую и детскую оде-
жду. Объем экспорта в Россию составил  
1,8 млрд сумов.

БУДЕТ РАСПРОСТРАНЕН 
СЫРДАРЬИНСКИЙ 

ОПЫТ 
Значительна роль махаллей в работе с 

населением, в том числе по обеспечению 
занятости граждан. В важный социаль-
ный институт превратилась организо-
ванная в последние годы и не имеющая 
аналогов система работы по принципу 

«махаллабай», посредством которой изу-
чаются условия жизни и находят свое 
решение имеющиеся проблемы. Сегодня 
махалли взаимодействуют почти со 
всеми государственными ведомствами, 
негосударственными организациями, 
стараются обеспечивать занятость безра-
ботных.  

В этих целях в Сырдарьинской обла-
сти с апреля нынешнего года запущены 
новые пилотные проекты. За короткое 
время разработаны программы «Обод 
махалла» и «Обод хонадон», которые 
направлены на сокращение бедности и 
обеспечение занятости населения. В их 
рамках закуплено и переведено на баланс 
районных (городских) отделов занятости 
и сокращения бедности около 2,5 тысячи 

единиц лопат, кетменей и мотокультива-
торов. 

Безработные привлечены к оплачива-
емым общественным работам. В частно-
сти, в апреле-июне этого года свыше 2150 
человек, участвуя в благоустроительных 
работах, получили рабочие места и соот-
ветственно источник дохода.  Главным 
управлением занятости и сокращения 
бедности в 11 районах (городах) орга-
низовано 11 групп, к которым привле-
чены 175 нигде не работающих с опытом 
работы в сферах строительства, ремонта, 
благоустроительных работ. 

Программы «Обод махалла» и «Обод 
хонадон» стали осуществляться в 
этой области в качестве эксперимента.  
На реализацию проекта из средств Фонда 
общественных работ выделено 266,5 млн 
сумов. Затем в 239 махаллях области по 
принципу «Обод ва хавфсиз махалла» 

начались широкомасштабные работы по 
благоустройству и озеленению, повы-
шению эффективности приусадебных 
земель, пропаганде среди населения здо-
рового образа жизни. 

В настоящее время эти программы 
успешно осуществляются. Предусмот-
рено широкое распространение сырдарь-
инского опыта.

В 56 махаллях страны идет работа 
по внедрению критериев «Обод хона-
дон», «Обод махалла» и «Обод куча». 
В частности, принимаются запросы от 
Республики Каракалпакстан, областей и 
города Ташкента. В течение трех месяцев 
в намеченных махаллях принимаются 
меры по привлечению к оплачиваемым 
общественным работам по 50 граждан, 

выдаче им заработной платы за счет 
средств фонда, предоставлению в аренду 
технических средств, мини-оборудова-
ния, инвентаря.  

 Кроме того, работа по выведению из 
бедности по одной махалле в каждом 
регионе осуществляется адресно, на 
основе новых опыта и программ. 

В ЧЕМ 
ЭФФЕКТИВНОСТЬ 

КИТАЙСКОГО ОПЫТА?
В этом направлении активно приме-

няется и зарубежный опыт. Одним из 
основных партнеров Узбекистана явля-
ется Китай. Летом этого года делегация 
фонда побывала в Поднебесной и изу-
чила китайский опыт по сокращению 
бедности. Уже разработаны предложе-
ния по внедрению его в нашей стране. 

Президент Шавкат Мирзиёев 10 мая 
2023-го ознакомился с презентацией мер 
по сокращению бедности и повышению 
занятости. В ходе презентации опреде-
лено, что на основе китайского опыта в 
одном из районов каждой области будет 
реализована отдельная программа по 
выведению из бедности. При этом вни-
мание должно быть уделено улучшению 
дорожно-транспортной, энергетиче-
ской, коммуникационной и туристиче-
ской инфраструктуры, развитию малых 
и средних городов, индустриализации 
махаллей в районах с высоким уровнем 
бедности.

В целях обеспечения качественного и 
своевременного исполнения этих пору-
чений наши специалисты с выездом на 
места изучили положение дел. В рамках 
данного процесса проводятся беседы с 
помощниками хокимов, нуждающимися 
семьями, принимаются соответству-
ющие меры по решению выявленных  
проблем.

В сотрудничестве с китайской компа-
нией HengBang осуществляется работа 
по поставке предпринимателям тех-
ники на основе лизинга, по организации 
производства, обеспечению постоян-
ной занятости населения, сокращению 
бедности.  В результате проведенных 
работ количество основного инвентаря, 
предоставляемого в аренду субъектам 
предпринимательства, увеличилось с 31  
до 56.  С помощью китайских учебных 
центров будут обучены помощники 
хокимов, лучшие из которых поедут  
в Китай на стажировку. 

Для комплексного социально-эконо-
мического развития регионов страны 
на основе китайского опыта фонд выде-
лит 14 млрд сумов. Активно ведется 
работа по реализации программы.  
В том числе на основе нового опыта 
по рекомендации помощника хокима 
Ангорского района Сурхандарьинской 
области за счет средств фонда ООО 
«Abdulfayz Angor» получило десять 
единиц электроциклов (скутеров),  
с помощью которых предприниматель 
наладил онлайн-службу «Элга такси» 
и обеспечил работой ангорцев. Сегодня 
предприятие оказывает курьерские 
услуги, а также по продаже и доставке 
готовой продукции, что радует местное 
население. 

С увеличением числа предпринима-
телей в регионах растет уровень обеспе-
чения занятости населения, повышается 
благосостояние семей. Во всех сферах 
увеличиваются масштабы производства 
и объемы экспорта. 

Важно, чтобы каждый наш сооте-
чественник нашел достойную работу, 
источник постоянного дохода, был спо-
коен за семью и будущее детей.

Салохиддин Самадов.
Исполнительный директор 
Фонда общественных работ 
при Министерстве занятости 
и сокращения бедности 
Республики Узбекистан.

БОРЬБА С БЕДНОСТЬЮ:БОРЬБА С БЕДНОСТЬЮ:
НАСКОЛЬКО РЕЗУЛЬТАТИВЕН НОВЫЙ ОПЫТНАСКОЛЬКО РЕЗУЛЬТАТИВЕН НОВЫЙ ОПЫТ

Экспертное мнение

Молодые исследователи говорили о совре-
менных технологиях и решениях в области 
ядерной физики и энергетики, моделировали 
ситуации, делились расчетами и делали научно 
обоснованные выводы и прогнозы. Конферен-
ция в этом году заметно расширила геогра-
фию участников: помимо Узбекистана, России  
и Казахстана, появились представители Индии 
и Вьетнама.

Редакционный комитет конференции отметил 
возросшее качество и количество присланных 
тезисов.

О научном потенциале подрастающего поко-
ления молодых ученых, значимости развития 
научного капитала в стране, а также о перспек-
тивах, которые открываются перед студен-
тами, рассказал, исполнительный директор  

филиала НИЯУ МИФИ в Ташкенте Шавкат 
АБДУКАМИЛОВ.

- Шавкат Шухратович, расскажите, 
чем отличается конференция этого года 
от предыдущей? Почему решили продол-

жить эту инициативу? 
- В этом году мы активно готовились к кон-

ференции и теперь можем сделать определенные 
выводы по ее итогам. Если посмотреть на стати-
стику, то в прошлом году мы смогли привлечь 
около 100 участников из Узбекистана, России и 
Казахстана. То, что в прошлом году нам удалось 
привлечь зарубежных ученых, вдохновило нас 
на расширение границ. В этом году к нам присо-
единились ученые из Индии и Вьетнама. Коли-
чество участников выросло, мероприятие объ-
единило более 120 молодых ученых, порядка 28 

исследовательских организаций. Среди них есть 
такие престижные учреждения, как головной 
вуз - НИЯУ МИФИ, Физический институт имени  
П.Н. Лебедева РАН, а также большое количество 
НИИ АН Узбекистана, в том числе Институт ядер-
ной физики, Институт энергетических проблем, 
Институт химии растительных веществ.

Кроме того, мы получили солидные тезисы 
от Национального научно-исследовательского 
института возобновляемых источников энергии 
при Министерстве энергетики Республики Узбе-
кистан, Центра передовых технологий и многих 
других организаций. Другими словами, состав 
участников говорит о том, что повестка конферен-
ции привлекла серьезное внимание представите-
лей научного сообщества в сфере исследования 
проблем энергетики.

- В чем основная цель мероприятия? 
Почему среди участников наблюдается 
большое количество студентов бакалав-

риата? 
- Основная цель данной конференции заключа-

ется в популяризации науки среди молодого поко-
ления. Сейчас особенно актуально найти подходы 
для того, чтобы молодежь интересовалась наукой. 
Для этого нужно показать, что заниматься нау-
кой - это круто. Быть ученым - это модно! Дан-
ный посыл нужно вывести на уровень тренда.  
В свое время были такие великие инженеры, как 
Королёв, Курчатов, Туполев, которые совершили 
настоящие прорывы в мире науки и технологий. 
Сегодня наш мир также нуждается в уникальных 
умах.

Хочется, чтобы наши выпускники были не про-
сто инженерами, а инженерами-исследователями. 
Мы стремимся к тому, чтобы создать для сту-
дентов все условия для получения базовых ком-
петенций по ведению научно-исследовательской 
деятельности, чтобы они могли продолжить эту 
работу на производствах, внедряя новые решения, 
улучшая технологические процессы, реализуя 
новые идеи, которые стали бы технологическим 

прорывом. Поэтому привлекаем ребят к научной 
деятельности уже на этапе обучения в бакалаври-
ате.

- Каких результатов удалось достичь 
с момента открытия филиала НИЯУ 
МИФИ в Ташкенте? 

- Одним из главных событий этого года стал 
выпуск первых 62 бакалавров нашего филиала. 
Ровно половина из них сейчас работает на произ-
водстве, вторая - учится в магистратуре в зарубеж-
ных университетах. К примеру, 24 выпускника 
продолжают обучение в магистратуре головного 
вуза, два студента сейчас во Франции. Часть ребят 
поступила на обучение по магистерским програм-
мам местных университетов. Мы регулярно полу-
чаем положительные отзывы о наших выпускни-
ках. Что касается ребят, которые сейчас работают 
на производстве, то по их поводу получаем звонки 
непосредственно от руководства предприятий. 
Если вначале работодатели скептически относи-
лись к выпускникам, то потом, увидев на деле их 
способности и таланты, говорят: «Нам нужны еще 
такие кадры».

Я считаю, что это успех. Это также наклады-
вает на нас дополнительную ответственность. 
Нужно удерживать такой уровень качества подго-
товки молодых специалистов. Поэтому, надеемся, 

что наши ребята могут здесь раскрыться, проя-
вить свои таланты, что им интересно и комфортно 
учиться и развиваться.

- Что позволяет вам достигать положи-
тельных результатов за такой корот-
кий срок?

- Этому способствуют определенные условия. 
Одно из ключевых - это соседство с Институтом 
ядерной физики АН РУз (ИЯФ), легендарным 
научно-исследовательским институтом нашей 
страны, который известен большим количе-
ством научных работ и достижений. У нас есть 
преподаватели, которые работают в ИЯФ. Они 
также привлекают наших студентов к себе в 
ученики.

Таким образом, мы наблюдаем возникновение 
благоприятной научной среды. Накануне конфе-
ренции мы учредили новое студенческое научное 
общество «Молодая энергия». Планируем в тече-
ние ближайших двух-трех месяцев сформировать 
его состав. Уже пригласили всех студентов присо-
единиться к данной инициативе, чтобы они могли 
заниматься научными исследованиями. А мы в 
свою очередь готовы оказывать им всяческую 
поддержку.

Беседовала 
Насиба Зиёдуллаева.

Корр. УзА.

ЗАНИМАТЬСЯ НАУКОЙ - ЭТО КРУТО, ЗАНИМАТЬСЯ НАУКОЙ - ЭТО КРУТО, 
БЫТЬ УЧЕНЫМ - ЭТО МОДНО!БЫТЬ УЧЕНЫМ - ЭТО МОДНО!

На днях в филиале НИЯУ МИФИ в Ташкенте прошла вторая международная  
научно-практическая конференция «Современные проблемы физики, энергетики  
и теплотехники». Львиной долей участников стали студенты бакалавриата вуза. 
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(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)


